

# ***L'adjectif invarié* : adjectif ou adverbe ?**

**Colloque international des jeunes chercheurs**

**Les classifications en linguistique : problèmes, méthodologies,  
enjeux (du 6 au 8 juin 2012)**

Maxence Delsaut

Université Libre de Bruxelles – ULB  
Centre de recherche LaDisco  
Plateforme Internationale de Recherche Gramm-R  
[madelsau@ulb.ac.be](mailto:madelsau@ulb.ac.be)

## **Résumé**

La présente communication se propose de revenir sur les fondements de la recatégorisation par adverbialisation. Forcée par Grundt en 1972, l'appellation d'*adjectifs invariés* englobe un ensemble d'items adjectivaux le plus souvent traités comme des adverbes par la tradition grammaticale. Or les apories auxquelles ce type d'analyse conduit nous invitent à réexaminer la problématique. La recatégorisation ne peut – ni ne doit – être envisagée comme une réponse automatique à tous les problèmes d'apparente distorsion catégorielle.

Qu'est-ce qui rend finalement le couple 'verbe + adjectif' inacceptable ? L'observation des discours traitant de la relation *adverbe/verbe*, d'une part, et de la relation *adjectif/nom*, d'autre part, explique, selon nous, l'inéluctabilité de l'adverbialisation des *adjectifs invariés* dans une approche traditionnelle ainsi que l'attachement de certains grammairiens et linguistes à justifier cette adverbialisation par la recherche d'un nom (implicite et extrait du verbe) auquel rattacher sémantiquement l'adjectif.

## **Abstract**

This paper intends to get back to the foundations of recategorization by adverbialization. Coined by Grundt in 1972, the label of *unvariated* adjectives encompass a set of adjectival items mostly treated as adverbs by the grammatical tradition. Nevertheless the aporias to which that kind of analysis lead suggest us to reconsider the problematic. The recategorization can not –

and do not have to – be considered as an automatic answer for all problems of categorial distortion. What make finally the pair ‘verb + adjective’ unacceptable ?

The observation of discourses about the relationship *adverb/verb*, in one side, and the relationship *adjective/noun*, in the other side, explain the ineluctability of the adverbialization of the unvariated adjectives in a traditional approach and the attachment of some of grammarians and linguists to justify this adverbialization by the research of a noun (implicit and extracted from the verb) to which the adjective is semantically related.

**Mots-clés :** Syntaxe, Adjectif, Adverbe, Adverbialisation, Recatégorisation, *Adjectifs invariés*.

**Keywords:** Syntax, Adjective, Adverb, Adverbialization, Recategorization, Unvariated adjectives.